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Perfilan a López-Gatell como zar de la salud 
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Compran en EU a migrantes en 700 dólares para esclavizarlos 
Explotación laboral. Granjeros y criminales de ese país pagaron a una sola banda 200 mdd en 4 
años; San Antonio, “punto de abandono” de indocumentados, reporta ONG 

 
Aguascalientes, caso “emblemático” de tortura: ONU-DH 
Da a conocer el organismo 40 expedientes entre 2010 - 2014 

 
Valoran éxito del T-MEC al cumplir 2 años 
Ventaja. Ven atractivo de México para la relocalización de industrias 

 
Hacienda acumula cuatro meses sin recaudar IEPS de los combustibles 
En mayo no captó 10,000 mdp de impuesto a gasolinas 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Para que perdure, AMLO insiste en que Sedena absorba a la 
Guardia Nacional  
https://www.milenio.com/politica/amlo-insiste-sedena-absorba-guardia-nacional 
El acto con motivo del tercer aniversario de la Guardia Nacional sirvió para 
reiterar la intención de realizar una iniciativa constitucional para incorporar 
esta institución de seguridad pública a la estructura de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena), pues, según dijo el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, se requiere disciplina y profesionalismo para que perdure. 
A quienes tienen miedo de la militarización, les recordó que el comandante 
supremo es un mando civil, y de ahí se emanan las órdenes; mientras que a 
los legisladores los llamó a convencer a los diferentes partidos políticos en 
el Congreso de la Unión, en aras de dejar consolidada la corporación hacia 
finales del sexenio, y así “garantizar la paz y tranquilidad de nuestro pueblo”. 
 
Exageran, dice AMLO, sobre crisis del AICM  
https://www.reforma.com/exageran-dice-amlo-sobre-crisis-del-aicm/ar2429314 
Aunque reconoció que existen varios factores que afectan la operación del 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador consideró que las críticas contra los servicios 
que ofrece la terminal son una exageración. En conferencia, el Mandatario 
fue cuestionado sobre el desorden y la tardanza que prevalecen en 
instalaciones, procesos de inspección, puestos de migración y demoras en 
entrega de equipaje. En respuesta, sostuvo que algunas quejas son 
producto de la saturación del aeropuerto y, otras más, una respuesta a la 
llegada de la Secretaría de Marina y los operativos para frenar el 
contrabando. 
 
“Ha faltado valor” a gobiernos para resolver el problema con 
enfoque regional: Ken Salazar  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/01/politica/007n3pol 
Aunque el tema de la migración indocumentada se ha abordado en 
diversas reuniones en los pasados 40 años, no se ha llegado a ningún 
acuerdo para resolver ese problema porque Estados Unidos, México y   
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Centroamérica no han tenido el valor para analizarlo como fenómeno 
regional, que ocurre a ambos lados del río Bravo, señaló el embajador de 
Estados Unidos, Ken Salazar.  
Roberto Velasco, jefe de la Unidad para América del Norte de la Secretaría 
de Relaciones Exteriores, señaló que el probable fin del programa Quédate 
en México –anunciado por la Corte Suprema estadunidense– permitiría a 
esta administración impulsar programas de movilidad ordenada y segura, 
que evite tragedias como la ocurrida en San Antonio, Texas. 
 
Perfilan a López-Gatell como zar de la salud  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/alista-salud-darle-mas-facultades-lopez-gatell 
La Secretaría de Salud (Ssa) alista la publicación de un acuerdo para delegar 
en el subsecretario Hugo López-Gatell nuevas facultades, entre ellas la de 
presidir el Comité Consultivo Nacional de Normalización de Innovación, 
Desarrollo, Tecnologías e Información en Salud, así como la de emitir y 
coordinar la expedición de normas oficiales en las materias competentes a 
esa área, tanto en instituciones públicas como privadas. 
En un anteproyecto enviado por Jorge Alcocer Varela, secretario de Salud, 
para su revisión a la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer) se 
indica que la Subsecretaría de Integración y Desarrollo del Sector Salud se 
encuentra acéfala y no se ha vuelto a ocupar esa titularidad tras el decreto 
presidencial de austeridad del 23 de abril de 2020, en el que se cancelaban 
10 subsecretarías, entre las que se encontraba ésta. 
 
Ofrece Cárdenas trabajar en plan de Gobierno progresista  
https://www.reforma.com/ofrece-cardenas-trabajar-en-plan-de-gobierno-
progresista/ar2429337?v=2 
Cuauhtémoc Cárdenas, ex candidato presidencial, lamentó que, rumbo a la 
elección del 2024, ningún partido político tenga un proyecto o propuesta 
electoral para resolver los problemas que existen en el País. 
Al presentar su libro "Por una Democracia Progresista", consideró que los 
partidos se dedican a atacar o apoyar al Gobierno de la República, cuando 
deben estar trabajando en un planteamiento propio. 
Al cuestionarse si él participaría en el diseño de un plan de Gobierno de largo 
alcance, que trascienda sexenios como plantea, aseguró que sí, con 
cualquier partido u organización ciudadana. 
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En duda, rentabilidad de nueva refinería Olmeca  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/en-duda-rentabilidad-de-nueva-refineria-olmeca 
Si el costo de la nueva refinería Olmeca, ubicada en Dos Bocas, Tabasco, 
supera un total de 12 mil 40 millones dólares, hoy 1 de julio se estará 
estrenando un proyecto que no es rentable, de acuerdo con los propios 
parámetros de la obra. En el estudio costo-beneficio, en mayo de 2020 esta 
obra prioritaria para la administración actual fue etiquetada, de acuerdo con 
la sección IV (Inversiones) de las Políticas y Lineamientos Generales para las 
Inversiones, Asociaciones y Alianzas Estratégicas de Petróleos Mexicanos, 
sus Empresas Productivas Subsidiarias y Empresas Filiales vigente, “como 
proyecto de inversión de capital realizado por Pemex o filiales”. 
 
Lejos, la meta de refinación en seis refinerías  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/lejos-la-meta-de-refinacion-en-seis-
refinerias/1524063 
La refinería de Dos Bocas, que hoy se inaugura, es el proyecto más 
importante que, en materia energética, ha desarrollado la presente 
administración y cuyo objetivo principal es alcanzar la autosuficiencia 
energética hacia 2023. Sin embargo, esta es una meta que no podrá 
alcanzarse en el mediano plazo, pues para ello es necesario que las seis 
refinerías ya existentes pasen de operar al 50% de su capacidad a 84% y 
durante 320 días continuos (sin paros), así como contar con una producción 
promedio de 2.5 millones de barriles de crudo para poder abastecer al 
sistema. 
 
Forzarán en agosto la compra de gas a CFE  
https://www.reforma.com/forzaran-en-agosto-la-compra-de-gas-a-cfe/ar2429295?v=6 
Los grandes consumidores que utilizan gas natural importado tendrán 
hasta el 13 de agosto para acreditar que ya contrataron el suministro del 
energético con Comisión Federal de Electricidad (CFE) o Pemex y seguir 
usando el sistema nacional de gasoductos, conocido como Sistrangas. 
Así lo indica un oficio emitido por el Centro Nacional de Control de Gas 
Natural (Cenagas) el pasado 27 de junio.  
Esto es en respuesta a otro oficio que emitió la Secretaría de Energía en el 
que se busca eliminar el mercado de comercialización de gas natural para 
que grandes consumidores que utilizan gas importado lo compren sólo a la 
CFE o Pemex y del que Grupo REFORMA informó el 16 de junio. 
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La mayor cantidad de irregularidades se detectó en estados y 
municipios  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/01/politica/010n2pol 
Las mayores irregularidades detectadas hasta el momento por la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF) en la fiscalización de la cuenta pública 2021 
corresponden a recursos ejercidos por estados y municipios, en los que está 
pendiente la aclaración de 447 millones de pesos de recursos federales. 
El 83 por ciento de las 2 mil 34 auditorías que realizará la ASF se concentran 
en el gasto federalizado; sin embargo, el número de entes estatales y 
municipales auditados todavía es bajo y hay múltiples organismos locales 
que nunca han sido fiscalizados, de acuerdo con el titular del organismo, 
David Colmenares Páramo. 
 
Recesión en EU afectará sobre todo a la frontera  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/recesion-en-eu-afectara-sobre-todo-la-frontera 
La subida de tasas en Estados Unidos para contener la inflación abrió la 
posibilidad de una recesión en la economía del principal socio comercial de 
México, lo que impactaría sobre todo a los cinco estados que comparten 
frontera. Entre enero y marzo de este año, estas cinco entidades 
contribuyeron con 52.7% del valor total de las exportaciones de mercancías 
con el sello Made in México, de acuerdo con el Inegi. Destaca Chihuahua, 
con 14.3% del valor de las ventas al extranjero; seguido de Coahuila, cuya 
aportación llega a 11.8%; Baja California, 10.3%; Nuevo León, 9.5%; y 
Tamaulipas, 6.8%. “El ciclo económico de las manufacturas mexicanas y con 
ello, de las exportaciones, dependen del ciclo industrial de Estados Unidos, 
por lo que una potencial recesión si llegará a afectar a la industria 
manufacturera mexicana y debilitaría las exportaciones de estas entidades”, 
explicó José Luis de la Cruz, director del Instituto para el Desarrollo Industrial 
y el Crecimiento Económico (Idic). 
 
Crimen organizado vende en EU a migrantes en 700 dólares 
para esclavizarlos  
https://www.milenio.com/politica/eu-crimen-vende-migrantes-700-dolares-esclavizarlos 
La organización criminal se atrevió a hacerlo: vendió en 21 mil dólares a 30 
de sus trabajadores, como si se tratara de ganado. Fueron comprados en 
efectivo por rancheros de un campo en Indianápolis, quienes 
desembolsaron 700 dólares por cada “esclavo”. 
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Una investigación realizada por MILENIO, basada en la consulta de 
documentos judiciales albergados en las cortes estadunidenses, revela que 
tan solo uno de estos grupos delictivos obtuvo ganancias por 200 millones 
de dólares en cuatro años. 
 
Estados Unidos pone fin a Quédate en México  
https://www.excelsior.com.mx/global/estados-unidos-pone-fin-a-quedate-en-
mexico/1524061 
Washington. - Tras una dura batalla legal, el gobierno de Joe Biden podrá 
suspender el programa Quédate en México, que obligó a 68 mil migrantes 
a permanecer en nuestro país para esperar las audiencias sobre sus 
solicitudes de asilo. Por cinco votos contra cuatro, los magistrados de la 
Corte Suprema anularon la decisión de un tribunal federal que exigía 
reiniciar la medida después de que Texas y Misuri, gobernados por 
republicanos, pidieron mantenerla. La Casa Blanca apeló ese fallo y el caso 
llegó a la Corte. Los jueces concluyeron que el tribunal se equivocó al 
considerar que la ley federal de inmigración exigía enviar a los migrantes 
de vuelta a México si no había espacio suficiente para detenerlos en 
Estados Unidos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/global/estados-unidos-pone-fin-a-quedate-en-mexico/1524061
https://www.excelsior.com.mx/global/estados-unidos-pone-fin-a-quedate-en-mexico/1524061


 

 

 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/morena-ya-ve-trampa-
en-el-edomex 
Nos comentan que en Morena generó descontento la elección de Amalia 
Pulido como presidenta del Instituto Electoral del Estado de México, a quien 
acusaron de afectar la equidad para la contienda en 2023. Sin embargo, los 
señalamientos no fueron suficientes para reunir votos en su contra en el 
Consejo General del INE, cuyas consejeras denunciaron que los argumentos 
estaban cargados de machismo y misoginia, por relacionar sus capacidades 
a sus vínculos familiares. Hubo morenistas que llegaron incluso a presentar 
como razón para impedirle convertirse en consejera presidenta del órgano 
electoral mexiquense el terrible delito de no comulgar con las opiniones del 
presidente de la República. No son pocos, nos hacen ver, los cuadros de ese 
partido que ya se muestran convencidos de que diferir del pensamiento 
presidencial es un impedimento legal para ocupar cargos en organismos 
autónomos. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-07-01/op229389 
MAL y de malas regresó el panista Enrique Vargas de su viaje por España. ¿Y 
qué andaba haciendo por allá el coordinador de los diputados blanquiazules 
en el Congreso del Edomex? Entre otras cosas, reunirse ni más ni menos 
que con Enrique Peña Nieto. 
Y CUENTAN que no fue una simple visita de cortesía, pues en realidad habría 
ido a pedirle al ex Presidente que lo apoyara para obtener la candidatura de 
la alianza PRI-PAN-PRD al gobierno del Estado de México que estará en 
juego en 2023. 
OBVIAMENTE la visita de Vargas no cayó nada bien entre los integrantes de 
la coalición Va por México, pero en el caso de los priistas dicen que el agravio 
fue doble: por Vargas y por Peña, que anda dando audiencias como si aún 
fuera jefe del priismo mexiquense. 
DE AHÍ que varios tricolores ya se la andan recordando... aquella vieja 
máxima del tricolor que dice: El que ya bailó ¡que se siente! 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1420 
Que quien ya va definiendo sus querencias rumbo a 2024 es el gobernador 
de Veracruz, Cuitláhuac García, pues aprovechó su visita a Ciudad de México 
por el tercer aniversario de la Guardia Nacional para compartir en su cuenta 
de Twitter una foto en la que se le ve con la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, como parte de la campaña bajo el lema “Los mejores líderes de 
la cuarta transformación se forman desde abajo, caminando por las calles 
de la mano del pueblo”. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Las 40 horas de grabaciones  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/las-40-horas-de-
grabaciones 
A juzgar por cómo se escuchan los audios donde habla con soez desparpajo, 
al dirigente nacional del PRI le intervinieron el teléfono y le pusieron un 
micrófono en su oficina. En el gobierno dicen que tienen 40 horas de 
conversaciones de Alejandro “Alito” Moreno Cárdenas y como bien planeada 
tortura, las están soltando por goteo: cada martes, la gobernadora 
morenista de Campeche, Layda Sansores, revela un fragmento que muestra 
al líder tricolor confesar un delito diferente.  
Las grabaciones son del Alito que todo mundo conoce: el que habla con la 
brutal franqueza del que se sabe eficaz y se siente impune. Lo primero es su 
gran activo, lo segundo su gran pasivo.   
 
Mario Maldonado 
La ASF, Dos Bocas y Pemex  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-asf-dos-bocas-y-pemex 
Casi dos mil millones de pesos de las empresas productivas del Estado fue 
lo que la Auditoría Superior de la Federación, de David Colmenares, auditó 
en programas en la primera entrega a la Cámara de Diputados de los 
Informes de Auditoría de la Cuenta Pública 2021.  
El resultado de la evaluación es que se integran a la CFE, de Manuel Bartlett, 
y a Pemex, de Octavio Romero, montos por aclarar. 
Pese a todo, la mesa está puesta para que, sin escándalos, este 1 de julio el 
presidente Andrés Manuel López Obrador inaugure lo que se espera se 
convierta en uno de los proyectos insignia de su sexenio: la refinería de Dos 
Bocas, en un marco de escepticismo de parte de los especialistas, de los 
participantes del mercado de hidrocarburos y de buena parte de la sociedad 
en general. 
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Sergio Sarmiento 
El liberal bíblico  
https://www.reforma.com/el-liberal-biblico-2022-07-01/op229391 
"Creo en el liberalismo tanto y más aún que siempre. Pero pasé por una 
edad de sonrosada inocencia en que pude creer en los liberales, lo cual es 
cosa muy distinta". G.K. Chesterton 
"Yo soy un liberal", le dijo el presidente López Obrador al exdirector de El País 
Juan Luis Cebrián en mayo de 2019: "Desde que la democracia existe, las 
adscripciones políticas, los principios y las ideologías se resumen en realidad 
en esos dos grandes bloques: liberales y conservadores. Y yo soy un liberal". 
 
Carlos Marín 
La epifanía de Solalinde  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-epifania-de-solalinde 
Alejandro Solalinde, otrora defensor de migrantes y ahora ufano de su 
conversión en virtual capellán de Palacio, experimentó una epifanía: 
“Lo que piensa el presidente Andrés Manuel es como pensaba Jesús…”. 
Entrevistado por Azucena Uresti, aventuró esta argucia: 
“Hoy (lunes 27 de junio) lo dijo el presidente en la mañanera: el que esté libre 
de pecado que tire la primera piedra…”. 
Solalinde no se da por descalificado como lo fue el resto de sus camaradas 
religiosos que para el Presidente están “apergollados por la oligarquía 
mexicana” por poner en entredicho su política de seguridad. 
“La estrategia del Presidente no es fallida, es la correcta”, dijo. 
“Es un camino más largo, pero ahí no se nos va a perder nada”, comentó 
seguro de que “el Presidente está muy claro, muy claro en eso: no es la 
violencia con más violencia como se va a solucionar esto…”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Era difícil, pero AMLO lo logró  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/era-dificil-pero-amlo-
lo-logro 
La ley y la justicia no pueden ser excluyentes. Florestán 
Al iniciar su mañanera de ayer, el presidente López Obrador saludó a los 
reporteros: ¡Ánimo! ¡Que lo mejor es lo peor que se va a poner esto…! Y soltó 
una carcajada socarrona. 
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Y es que al retomar la ofensiva contra Carlos Alazraki afirmó: Ayer dije que 
era hitleriano, a lo que su vocero, Jesús Ramírez, acotó: de pensamiento. Sí, 
de pensamiento hitleriano, repitió, es, pues, seguidor del pensamiento de 
Hitler. Cuando le dijeron que esa declaración del día anterior había ofendido 
a la comunidad judía, respondió que la respetaba mucho. Pero eso no 
quiere decir que toda la comunidad tenga una especie de patente de corso 
para poder dañar, afectar un movimiento de transformación nada más por 
sus ideales, sus pensamientos, su conservadurismo y su hitlerismo. 
 
Enrique Quintana 
¿Y qué vamos a hacer con Dos Bocas?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/07/01/y-que-vamos-a-
hacer-con-dos-bocas/ 
Hoy se inaugura la refinería de Dos Bocas. 
Bueno, es un decir que se inaugura. Se va a ‘cortar el listón’; se va a hacer 
fiesta a los cuatro años de las elecciones de 2018; se van a pronunciar 
discursos e incluso se va a presentar el Informe Trimestral de AMLO. 
Pero la refinería no va a empezar a operar. 
Obviamente, estamos aún muy, muy lejos, de que la refinería quede 
funcional. 
Algunos señalan que será lo mismo que en el Aeropuerto Felipe Ángeles 
(AIFA). 
 
Raymundo Riva Palacio 
El caníbal  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/07/01/el-canibal/ 
Uno de los fenómenos televisivos más impresionantes de los últimos años 
llega hoy a su fin con la conclusión de la docuserie “Caníbal: indignación 
total”, que ha tenido audiencias diarias durante la semana superiores a los 5 
millones y medio de personas. El documental, que narra la historia de 
Andrés Mendoza Celis, un oaxaqueño de 72 años, no es para menos. Durante 
30 años fue privando de su libertad a mujeres, destazándolas, comiendo de 
su carne y regalando, o vendiéndola a decenas, cientos o miles de personas, 
en un caso también, aunque involuntario, de antropofagia colectiva en 
Atizapán, donde vivía, que esta serie revivió con sus horrores más profundos. 
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Darío Celis 
¿Por qué están tan caros los boletos de avión?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/07/01/por-que-estan-tan-caros-
los-boletos-de-avion/ 
SI ES VIAJERO frecuente, quizás detectó el aumento en los precios de 
boletos de avión. Las rutas domésticas e internacionales se encarecieron 
45% y 63%, respectivamente, en el primer cuatrimestre del año. 
Es por la turbosina: el también llamado gasavión es el costo más importante 
para las aerolíneas, alcanzando entre el 28% y 32% de sus gastos operativos, 
de acuerdo a un análisis de HR Ratings. 
Apenas la semana pasada Pemex informó de un ajuste de precios a la 
turbosina, con un incremento de 40% en los costos de trasladar el 
combustible de las refinerías a los aeropuertos, los llamados diferenciales. 
 
Martha Anaya 
A cuatro años de distancia  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/7/1/cuatro-anos-de-distancia-418273.html 
Hoy hace cuatro años, el PRI perdió por segunda ocasión la Presidencia de 
la República. En aquel momento, el viejo partido creyó que podría 
recuperarse, como lo hizo para volver a Los Pinos en 2012 con Enrique Peña 
Nieto. Desde su dirigencia nacional —con anuencia de los gobernadores 
tricolores—, apostaron a congraciarse con el poder en turno. 
Así palearon indagatorias e investigaciones incómodas los primeros años, 
pero hubieron de “entregar” poder y terreno. 19 gubernaturas en el camino. 
Llegado el cuarto año de gobierno de Andrés Manuel López Obrador, y con 
éste la Reforma Eléctrica rechazada por el PRI, vino la ruptura. Alejandro 
Moreno Cárdenas se convirtió en paria para unos y otros, para el gobierno 
de la 4T y para quienes dirigieron antaño al dinosaurio. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/01/opinion/014o1pol 
En busca de atemperar las voces que advertían los riesgos de una Guardia 
Nacional (GN) militarizada, se prometió en 2019 que dicho cuerpo sería de 
característica civil y que tendría un plazo de cinco años (hasta marzo de 
2024) para cambiar la fórmula de su integración, pasando del actual 
predominio de las Fuerzas Armadas (80 por ciento de las plazas) a una 
configuración netamente civil. 
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Plan de Justicia Wixárica, O’dam y Nayeri, instrumento para la 
unidad y la reconciliación  
https://www.gob.mx/presidencia/prensa/plan-de-justicia-wixarica-o-dam-y-nayeri-
instrumento-para-la-unidad-y-la-reconciliacion 
Durango. - El Plan de Justicia de los Pueblos Wixárica, O’dam y Nayeri de los 
estados de Durango, Jalisco y Nayarit, es el espacio de diálogo para alcanzar 
acuerdos, que permitan dar respuesta a las legítimas demandas y 
aspiraciones de vida de nuestras comunidades, afirmó el director general 
del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino 
Montes. Durante la sesión plenaria que se llevó a cabo en la comunidad de 
La Guajolota, Santa María de Ocotán, municipio de Mezquital, Durango, 
señaló que lo fundamental de este proceso es que a través del diálogo se 
construya de manera conjunta el Plan de Justicia con la participación del 
Gobierno de México, estados, municipios y autoridades comunitarias. 
Del mismo modo, se aprobó de manera unánime elaborar un catálogo de 
lugares sagrados con base en la ficha técnica del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH) y el INPI, para la identificación, el 
reconocimiento y la protección de dichos sitios, con el fin de diagnosticar las 
problemáticas y establecer la relevancia que tienen para su identidad y 
cultura. En materia de tierras, territorios y recursos naturales, se suscribieron 
acuerdos para que la Procuraduría Agraria (PA) y el INPI intervengan para 
agilizar procesos judiciales por despojos y malas ejecuciones de 
resoluciones presidenciales, e impulsar la ejecución de resoluciones 
judiciales que restituyen territorios de los pueblos wixárica, o’dam y nayeri. 
 
Plan de Justicia Wixárica, O’dam y Nayeri, instrumento para la 
unidad y la reconciliación  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/plan-de-justicia-wixarica-o-dam-y-nayeri-instrumento-
para-la-unidad-y-la-reconciliacion-306755 
Durango. - El Plan de Justicia de los Pueblos Wixárica, O’dam y Nayeri de los 
estados de Durango, Jalisco y Nayarit, es el espacio de diálogo para alcanzar 
acuerdos, que permitan dar respuesta a las legítimas demandas y 
aspiraciones de vida de nuestras comunidades, afirmó el director general 
del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino 
Montes.  
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Durante la sesión plenaria que se llevó a cabo en la comunidad de La 
Guajolota, Santa María de Ocotán, municipio de Mezquital, Durango, señaló 
que lo fundamental de este proceso es que a través del diálogo se construya 
de manera conjunta el Plan de Justicia con la participación del Gobierno de 
México, estados, municipios y autoridades comunitarias. 
Del mismo modo, se aprobó de manera unánime elaborar un catálogo de 
lugares sagrados con base en la ficha técnica del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH) y el INPI, para la identificación, el 
reconocimiento y la protección de dichos sitios, con el fin de diagnosticar las 
problemáticas y establecer la relevancia que tienen para su identidad y 
cultura. En materia de tierras, territorios y recursos naturales, se suscribieron 
acuerdos para que la Procuraduría Agraria (PA) y el INPI intervengan para 
agilizar procesos judiciales por despojos y malas ejecuciones de 
resoluciones presidenciales, e impulsar la ejecución de resoluciones 
judiciales que restituyen territorios de los pueblos wixárica, o’dam y nayeri. 
 
Gobernador atenderá conflicto de ejidatarios en Todos Santos  
https://www.diarioelindependiente.mx/2022/07/gobernador-atendera-conflicto-de-
ejidatarios-en-todos-santos 
Baja California Sur. - Víctor Manuel Castro Cosío, gobernador de Baja 
California Sur (BCS) se comprometió a atender el conflicto entre ejidatarios 
de Todos Santos, que acusan corrupción en la Procuraduría Agraria por 
permitir el inicio de la destitución de su presidenta, María Eugenia Contreras 
Martínez. El mandatario sudcaliforniano reconoció este conflicto y dijo que 
les pidió “que dialogaran, dialogaran, dialogaran (sic)” para resolverlo. 
Pero, por el contrario, los ejidatarios fueron convocados este domingo 3 de 
julio a votar por la remoción de la comisariada con 5 meses en el cargo. 
Lo anterior ocasionó una protesta en las oficinas de la Procuraduría Agraria, 
en donde ejidatarios enfrentaron al encargado Víctor Manuel Estrella, por 
presuntamente favorecer al otro grupo de ejidatarios. 
No hubo un trato desigual, advirtió el titular de la Procuraduría Agraria, 
aunque el trámite de los ejidatarios de Todos Santos para destituir a Marco 
Antonio Torres Díaz duró 4 meses, a diferencia de los 5 días que acusaron, 
tardó en emitir la convocatoria para sustituir a la actual presidenta. 
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Llega la justicia social a Donato Guerra a través del Programa 
«Mujeres por Acceso a la Tierra»  
https://encontacto.news/2022/06/30/llega-la-justicia-social-a-donato-guerra-a-traves-del-
programa-mujeres-por-acceso-a-la-tierra/ 
Estado de México. - Para 2022 se espera incorporar a nivel nacional a 
alrededor de 5 mil mujeres indígenas como nuevas ejidatarias o comuneras, 
a través de las Jornadas de Justicia Itinerante “Mujeres por el Acceso a la 
Tierra”, mediante el cual se les da certidumbre en la tenencia de la tierra y 
se rescata su derecho a ser integradas en las formas de organización de los 
núcleos agrarios. En 2020, año en que se instituyó el programa 800 mujeres 
se integraron como ejidatarias o comuneras y en 2021, 1500, luego de estar 
indefensas jurídicamente por la muerte de los titulares de la propiedad rural, 
por efecto de la pandemia, o por no estar actualizado el padrón de 
propietarios. La declaración fue hecha por Yolanda Beatriz Vera Castillo, 
directora de Apoyo al Ordenamiento de la Propiedad Rural y Enlace del 
Proyecto “Mujeres por el Acceso a la Tierra”, al acudir a la Jornada de Justicia 
Itinerante que tuvo lugar en el Auditorio de la Comunidad de San Antonio 
de la Laguna en el municipio de Donato Guerra, en representación del 
Procurador Agrario del Gobierno Federal Luis Rafel Hernández Palacios 
Mirón. Por su parte, el representante de la Procuraduría Agraria en el Estado 
de México, Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes señaló que las Jornadas de 
Justicia Itinerante representan acercar la defensoría legal hasta sus propios 
lugares de origen con el apoyo de los gobiernos federal, estatal y 
municipales, sin que tengan que trasladarse fuera de sus lugares de origen. 
 
Se manifiestan comuneros de San Jerónimo Sosola en la 
Procuraduría Agraria  
https://rpulsopoliticoax.com/se-manifiestan-comuneros-de-san-jeronimo-sosola-en-la-
procuraduria-agraria/ 
Oaxaca. - Comuneros originarios de San Jerónimo Sosola se manifestaron 
en las instalaciones de la Procuraduría Agraria ubicadas en la colonia 
Reforma para exigir que esta instancia deje de influir en sus tierras, derechos 
y acuerdos; pues los pobladores aseguran que no respetan a las verdaderas 
autoridades, ya que solamente a un grupo de choque que se dice ser 
autoridad le facilitan los trámites y procesos.  
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El agente municipal, Óscar Rivera Robles quien acudió para velar los 
derechos de los comuneros manifestó que en pasados días, integrantes del 
comisariado acudieron a estas instalaciones para obtener unas copias de 
una asamblea realizada el pasado día 21, a lo cual la Procuraduría les puso 
trabas para darles dicho documento, por lo que su inconformidad es que las 
supuestas autoridades que han acudido les han brindado las copias y 
trámites con mucha facilidad, “nuestro descontento es esto, porqué a ellos 
que vienen acreditados y con gafete se les niega y se les ponen trabas”, 
señaló el agente municipal. 
 
Ejidatarios de La Pila y Mexquitic se manifiestan en la 
Procuraduría Agraria  
https://www.elsoldesanluis.com.mx/local/ejidatarios-de-la-pila-y-mexquitic-se-
manifiestan-en-la-procuraduria-agraria-8526938.html 
San Luis Potosí. - Habitantes de los ejidos La Pila en San Luis Potosí, y Valle 
Umbroso en Mexquitic, se manifestaron este jueves en la Procuraduría 
Agraria para exponer los problemas que enfrentan.  
En el caso de Valle Umbroso, el ejidatario Carmelo Muñoz Cerda, indicó que 
analizan los recursos legales de los que pueden echar mano para anular la 
asamblea en la cual el comisariado ejidal acordó rentar sus tierras a la 
empresa MRS Moctezuma para la instalación de paneles solares.  
Presentaron una serie de requerimientos a la Procuraduría Agraria, como: 
solicitar al Sistema de Administración Tributaria (SAT) información sobre la 
empresa, toda vez que la Secretaría de Energía dice desconocer "de dónde 
salió"; pedir al Ayuntamiento de Mexquitic información sobre cualquier tipo 
de autorización para el funcionamiento de MRS Moctezuma; anular la 
asamblea celebrada el 28 de mayo, en la cual se cambió el destino de tierras 
ejidales y el uso de suelo de tierras de uso común; y en ese sentido, anular 
cualquier acuerdo de arrendamiento de las tierras. 
 
Ejidatarios de Valle Umbroso protestan ante posible invasión 
de sus tierras  
https://www.astrolabio.com.mx/ejidatarios-de-valle-umbroso-protestan-ante-posible-
invasion-de-sus-tierras/ 
San Luis Potosí. - Ejidatarios pertenecientes a Valle Umbroso se 
manifestaron a las afueras de las oficinas de la Procuraduría Agraria, para 
exigir a las autoridades presten atención ante la posible llegada ilegal de 
MRS-Moctezuma, empresa de energía renovable que planea instalar  
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paneles solares de manera ilegal en un total de 500 hectáreas de este 
territorio. Así lo confirmó el ejidatario Carmelo Muñoz Cerda, quien señaló 
que hasta el momento lo único que se sabe es que la empresa ya se acercó 
a al menos 100 ejidatarios de los 156 que existen en Valle Umbroso, 
pertenecientes a las comunidades Estación El Pinto y La Jacoba, a los que 
les hicieron saber en una asamblea ejidal que se planea realizar el 
arrendamiento de sus tierras para la empresa de energías.  
Un proceso que señaló el abogado y defensor Carlos Covarrubias Rendón 
como una situación grave, ya que MRS-Moctezuma no cuenta con los 
permisos necesarios para instalarse. 
 
GESTIONA AYUNTAMIENTO DE EL HIGO REGULARIZACIÓN DE 
LA TENENCIA DE LA TIERRA  
http://www.enlacedelgolfo.com/Noticias/gestiona-ayuntamiento-de-el-higo-
regularizacion-de-la-tenencia-de-la-tierra/ 
Veracruz, El Higo. - El Ayuntamiento encabezado por el alcalde Ing. Víctor 
Manuel de la Garza Sánchez, a través del Departamento de Fomento 
Agropecuario realiza gestiones ante la Procuraduría Agraria, a fin de abatir 
el rezago en materia de regularización de la tenencia de la tierra.  
Con ello se busca beneficiar a numerosos dueños de predios pendientes de 
regularización, con el propósito de generar una mayor certeza jurídica.  
El munícipe señaló que se abrió una ventanilla para la recepción de 
documentos que serán canalizados a la Procuraduría Agraria y otras 
dependencias, permitiendo acercar un servicio y atención personalizada, sin 
necesidad de tener que desplazarse ante las oficinas en la capital del Estado.  
El presidente municipal dijo que cada martes se está atendiendo a las 
personas interesadas, a las que se brinda orientación y asistencia para que 
cumplan con los requisitos necesarios, confiando en obtener positivos 
resultados en un tiempo razonable. 
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Sector Agrario 
 
 

Arranca Sedatu obras de mejoramiento urbano en Miacatlán, 
Morelos  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/arranca-sedatu-obras-de-mejoramiento-urbano-en-
miacatlan-morelos 
Morelos, Miacatlán. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), arrancó cuatro obras de infraestructura en Miacatlán, en las que se 
invertirán cerca de 60 millones de pesos (mdp) a través del Programa de 
Mejoramiento Urbano (PMU), el cual por tercer año se implementa en el 
estado. Durante un recorrido por el municipio, el secretario Román Meyer 
Falcón, detalló que estos proyectos promoverán el bienestar de las familias 
morelenses mediante espacios públicos accesibles, de calidad para el 
deporte, cultura, arte y esparcimiento. “Vamos a hacer estas intervenciones 
para mejorar la accesibilidad y el centro histórico del municipio, además con 
estos trabajos se generarán más de 700 empleos”, informó el funcionario. 
 
A favor de nueva Ley General de Zonas Metropolitanas: Sedatu  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/a-favor-de-nueva-ley-general-de-zonas-
metropolitanas-sedatu 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), se pronunció a favor de impulsar la creación de la Ley General de 
Coordinación y Desarrollo Metropolitano a fin de tener un marco jurídico 
que establezca mejores prácticas de planeación y desarrollo en las 
metrópolis. El subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda de la Sedatu, 
Daniel Fajardo Ortiz, consideró que es indispensable tener una ley general 
que coordine los tres órdenes de gobierno para mejorar la planeación; 
además de regular la actualización de los programas municipales de 
desarrollo urbano. Comentó que trabajar en una reforma a la Ley General 
de Asentamientos Humanos en el capítulo de Zonas Metropolitanas, puede 
ser el inicio para fortalecer el marco normativo. 
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Semarnat pide coordinar esfuerzos en atención a la comunidad 
de Atitalaquia, Hidalgo  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/semarnat-pide-coordinar-esfuerzos-en-atencion-a-
la-comunidad-de-atitalaquia-hidalgo 
Como resultado de la atención inmediata y el diálogo permanente y directo 
que la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales sostiene con 
habitantes del municipio de Atitalaquia, en el estado de Hidalgo, tras lo 
sucedido el pasado 20 de junio en las inmediaciones del Centro Regional de 
Desechos Sólidos y Urbanos de Manejo Especial, donde una persona fue 
privada de la vida, se determinó impulsar acciones para procurar el derecho 
humano a un medio ambiente sano. Para ello, la Secretaría, de manera 
conjunta con los pobladores, trabaja en el diseño y calendarización de una 
serie de estudios técnico-ambientales que desarrollarán algunos de los 
organismos que conforman el sector ambiental federal.  
 
Ejidatarios de 5 de Febrero denuncian devastación en zona 
forestal de Champotón  
https://www.lajornadamaya.mx/campeche/198574/ejidatarios-de-5-de-febrero-denuncian-
devastacion-en-zona-forestal-de-champoton 
Campeche. - Ejidatarios de 5 de Febrero en Champotón denunciaron que 
comuneros de Laguna Grande continúan con la devastación de zona 
forestal pues entraron a realizar actualizaciones de mensura y encontraron 
presuntos hornos de carbón y camionetas cargadas con sacos de carbón 
saliendo de la zona de la montaña donde por lo menos han sido dañadas 6 
mil hectáreas (ha). Los ciudadanos enviaron a La jornada Maya imágenes 
del último recorrido hecho por ellos hacia la mensura del ejido, donde 
encontraron hornos para producir carbón y también aseguran que vieron 
vehículos sacando los sacos de carbón, “cuando se suponía que esto debió 
parar desde enero, porque el gobierno estatal dijo llegar a un acuerdo con 
ellos”, señaló el ejidatario que proporcionó el reporte. 
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Avanza consenso sobre ley de Zonas Metropolitanas para el 
crecimiento ordenado de las ciudades  
https://www.eleconomista.com.mx/econohabitat/Avanza-consenso-sobre-ley-de-Zonas-
Metropolitanas-para-el-crecimiento-ordenado-de-las-ciudades---20220630-0096.html 
Para miembros del Congreso y autoridades, es necesario crear una Ley 
General de Zonas Metropolitanas para dar certeza jurídica a la toma de 
decisiones, respecto al territorio, en las 74 regiones del país donde 
actualmente habitan 88 millones de mexicanos, cifra que se incrementaría 
a 120 millones para el 2050. Esa fue la conclusión de representantes de las 
comisiones de Zonas Metropolitanas, Desarrollo Metropolitana, Urbano y 
Movilidad, quienes sostuvieron una reunión con Daniel Fajardo, 
subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda de la Sedatu. 
 
Creación de área protegida Jaguar no afectará categoría de 
protección del Parque Nacional Tulum: Agepro  
https://estamosaqui.mx/2022/06/30/creacion-de-area-protegida-jaguar-no-afectara-
categoria-de-proteccion-del-parque-nacional-tulum-agepro/ 
Quintana Roo. - El director general de la Agencia de Proyectos Estratégicos 
de Quintana Roo (AGEPRO), José Alberto Alonso Ovando, aclaró que con la 
creación del Área Natural Protegida (ANP) “Jaguar”, a un costado de la zona 
arqueológica, la categoría del Parque Nacional Tulum (PNT) quedará 
intacta. La precisión no es un dato aislado. A partir de que el presidente de 
la República, Andrés Manuel López Obrador, anunció el pasado 29 de enero, 
en Cancún, la creación del Área de Protección de Flora y Fauna (APFF) 
“Jaguar”, algunas de sus declaraciones han provocado confusión y 
preocupación. El mandatario federal ha dicho que la nueva ANP será la 
“ampliación” del Parque Nacional Tulum, aumentando sus dimensiones, lo 
que encendió la alerta de activistas ambientales ante un posible intento de 
fusionar ambas y homologar la categoría, con la de más baja protección. 
 
Se busca la seguridad jurídica del patrimonio de familias 
vulnerables  
https://legislativoedomex.gob.mx/comunicado-844 
Estado de México. - Por unanimidad, las comisiones de Desarrollo 
Agropecuario y Forestal y Desarrollo Urbano del Congreso local acordaron 
solicitar a los titulares del Centro de Atención del Registro Agrario Nacional 
(RAN) en la entidad, del Instituto para la Vivienda Social del Estado de 
México (Imevis) y el Instituto de la Función Registral del Estado de México  
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(IFREM) sentar las bases de coordinación y colaboración para la 
regularización de asentamientos humanos ubicados en ejidos y 
comunidades de la entidad. En reunión que presidió la legisladora María 
Elida Castelán Mondragón (PRD), la autora del punto de acuerdo, la 
diputada Karla Aguilar Talavera (PRI) dijo que se trata de un paso 
importante para brindar seguridad jurídica a las familias mexiquenses sobre 
su patrimonio, y apuntó que este exhorto contribuirá a agilizar los trámites 
de la regularización, de los cuales el RAN registra más de dos mil quinientos 
en rezago para esta entidad. 
 
Cumbre de los Océanos, otro Estigma para México  
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Cumbre-de-los-Oceanos-otro-Estigma-para-
Mexico-20220701-0016.html 
Los océanos del planeta están bajo asedio, fundamentalmente por la pesca 
industrial, la destrucción de manglares, arrecifes y otros ecosistemas 
costeros, por el calentamiento global y acidificación, y la contaminación. 
Pronto se sumará la minería submarina. Todo ello implica colapso de 
poblaciones y extinción de especies, sobrexplotación pesquera y 
agotamiento de pesquerías, alteración radical de ecosistemas marinos, 
menor productividad biológica, y empobrecimiento de comunidades 
ribereñas de pesca artesanal. Más del 70% de la superficie del planeta está 
ocupado por aguas marinas, y cerca del 80% de las formas de vida existentes 
habitan en los océanos. Los mares generan la mitad del oxígeno que 
permite la vida en la tierra, y absorben la cuarta parte de los gases efecto 
invernadero que produce la humanidad. 
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